

En la prensa local de estos últimos tres meses se destacan tres grandes temas: la situación de ENACAR, las tomas estudiantiles en ciertas universidades y los problemas de contaminación y medio ambiente.

A continuación se muestran algunos de los principales titulares aparecidos respecto a estos temas, junto con otros de interés menor.

Situación ENACAR

"Estudian situación de ENACAR": Concepción,(aic)

El Gobierno estudiará durante esta semana la situación de Enacar para definir su futuro. Así lo adelantó el presidente del directorio quien viajó a la capital con un completo diagnóstico de la empresa, elaborado por cuatro comisiones en que intervinieron ejecutivos, técnicos y trabajadores. Anunció que se presentará al Gobierno la creación de una ley energética, en que se defina qué es lo que requiere el Estado del carbón; que se determine un esquema de autosustentación de la empresa y que se aplique, en forma práctica, la Agencia de Reconversión. (010692)

Titulares Concepción, (aic):

- "Vital es puerto para el desarrollo de Lebu. Pescadores en diálogo con Intendente" (020692)
- "Compromiso regional para materializar puerto Lebu. Importante paso en tema de reconversión" (040692)
- "Agitación en mineral es adverso a inversión privada. Sostiene dirigente empresarial"(190692)

- "Mineros estiman que debe cerrar Schwager. Dirigentes se entrevistan con autoridades en Santiago" (160792)
- "Una alternativa viable para crisis carbonífera. Puerto de Coronel" (220792)
- "Schwager disminuyó en 50% su personal. Mineros temen por su futuro" (290792)
- "Bono compensatorio no satisface a los mineros. Estancado diálogo con Gobierno" (120892)

Medios Nacionales:

- "El presidente de la Agencia de Reversión Productiva para la Zona del Carbón afirmó que "esta hoguera se va a atenuar", al referirse a las últimas manifestaciones de los mineros. Añadió que se está utilizando la situación "porque hay elecciones en pocos días más". Preciso que los mineros protestan por la ley 19.129 -que tiene que tratarse en el Congreso- por lo que calificó las movilizaciones como "una situación anormal". (COOPERATIVA) (160692)
- "La Confederación Minera informó que los sindicatos de ENACAR se tomaron la gerencia de la empresa "como una manera de que sean escuchados por las máximas autoridades". (UPI) (190692)
- "... el presidente de ENACAR declaró que sectores de extrema izquierda buscan que el diálogo entre mineros y el Gobierno fracase antes de las elecciones municipales" (CANAL 4) (220692)
- "Los dirigentes laborales de ENACAR afirmaron que, si no se produce esta tarde una mejor oferta para los trabajadores del carbón de la Octava Región, proseguirán las movilizaciones" (COOPERATIVA) (250692)

Tomas estudiantiles de Universidades

Ellas procuran un mayor presupuesto para la Educación superior e implantar aranceles diferenciados.

Hubo tomas en la Universidad del Bío Bío, Universidad de Concepción y la sede Talcahuano de la Universidad Federico Santa María.

Estas han terminado generalmente con la entrega voluntaria de los recintos ocupados, y en una ocasión con el desalojo de la Universidad Federico Santa María, por el jefe de la plaza.

Durante el último mes no ha habido más incidentes.

Algunos de los titulares respecto al tema son los siguientes:

Titulares Chillán, (aic):

- "Ahora se tomaron la Universidad el Bío Bío. Carabineros desalojó a estudiantes" (050692)

Titulares Concepción, (aic):

- "Alumnos acentúan medidas de presión. Universitarios en "movilización nacional" (090692)
- "Movilización en las "UES" se mantendrá. En Concepción y Talcahuano" (120692)
- "Inminente entrega de planteles ocupados. Decece tensión en las universidades" (240692)
- "Estudiantes ocuparon nuevamente esta mañana la sede Talcahuano de la Universidad Federico Santa María, luego que el viernes fueran desalojados por el Jefe de Plaza" (300692)
- "De nuevo tomada la U. Santa María en Talcahuano" (010792)
- "Destacan millonaria inversión educacional en diversos programas" (240792)

Editoriales:

Editorial El Sur, Concepción, (aic)

"Recursos universitarios". El tema del crédito universitario y la crisis de este, ha movilizado a los estudiantes, en varios puntos del país. Es indispensable y urgente iniciar un profundo estudio de la situación y de los recursos para las universidades con aporte fiscal (090692)

Editorial El Sur, Concepción, (aic)

"Posición del consejo de rectores". Respecto al tema del financiamiento universitario, destacamos la creación de una comisión tripartita, que considera también a representantes estudiantiles. Ojalá sea este el camino apropiado para buscar la estabilidad financiera de las universidades" (120692)

Comentarios prensa local:

- "Estudiantes rechazaron paro". Concepción, (aic)

Los alumnos de la Universidad de Concepción rechazaron el paro, en el marco de la movilización que realiza este sector, en procura de un mayor presupuesto para la Educación Superior y la implantación del arancel diferenciado" (190692)

- "Desalojo pacífico de universidad". Talcahuano,(aic)

"Sin oponer resistencia a la fuerza pública, unos 120 alumnos que mantenían ocupadas la Universidad Federico Santa María, en Talcahuano, entregaron el plantel, poco antes de la medianoche del miércoles. En tanto, en la Universidad Católica, las actividades se reanudaron hoy, en forma normal y los alumnos que entregaron los tres edificios que mantuvieron ocupados por varios días, anunciaron un plebiscito para decidir el futuro del movimiento de carácter nacional, por un mejor financiamiento universitario y la implantación del sistema de arancel diferenciado" (250692)

Contaminación y Medio Ambiente:

El tema ambiental es motivo de preocupación para la región, pues estarían contaminándose los ríos, poniendo en peligro las especies vivas que los rodean, causado por las diferentes industrias de la zona. También preocupa la construcción de la central hidroeléctrica Pangue, y la erosión que está afectando la zona.

Esto se ha visto reflejado en algunos titulares:

Titulares Concepción, (aic):

- "Erosión regional es gravísima según personero del SAG" (080692)
- "CONAF investiga origen de contaminación en El Laja. Endesa asegura que no ha provenido de sus embarcaciones" (080692)
- "Cerro Cornou se está derrumbando en Talcahuano" (110692)
- "Cultivos de algas están amenazadas. Pescadores reclaman" (120692)
- "Urge tratar aguas del Bío Bío. Medio millón de personas bebe agua de río contaminado" (020792)
- "Central Pangue afectará ecosistema del Bío Bío. Asegura subdirector del Centro EULA" (130792)
- "Quince industrias son contaminantes en provincia de Concepción" (140792)
- "Equipo de salud realiza exámenes en Coronel por problemas ambientales" (160792)
- "Estudios de piel harán a vecinos que viven junto a planta de astillas" (200792)
- "Rechazan traslado de industrias contaminantes a regiones" (270792)
- "Municipio y portuaria estudiarán erradicación de población en Coronel" (280792)

- "Informe de Eula sobre Pangué en el Congreso. El director del Centro Eula de la Universidad de Concepción entregará hoy en la Cámara de Diputados el informe elaborado por especialistas de ese centro internacional de estudios ambientales, respecto al impacto que tendrá en la cuenca del Bío la construcción de la Central Pangué" (110892)
- "Central Pangué causará serio daño al Bío. EULA entregó categórico informe al Parlamento"(120892)
- "Essbio alerta riesgo por obras en el Bío. Pangué y Laja-Diguillín" (140892)

Comentarios Prensa local:

"Astillas forestales contaminan población". Coronel,(aic)

"Habitantes de Coronel denunciaron que astillas forestales que se acopian en las inmediaciones y que se exportan en Schwager, están provocando graves problemas de salud, especialmente de los niños. Los vecinos denunciaron que, en el último tiempo, el problema se ha agravado ya que más de treinta casos resultan afectados por una extraña alergia.

El problema motivó la preocupación de las autoridades y según informó la alcaldesa de Coronel se estudia, junto a la empresa, algún camino de solución. Los pobladores están pidiendo la erradicación a sectores más seguros" (150792)

Editorial El Sur, Concepción, (aic):

""Impacto de un proyecto". Polémica a surgido en torno a la construcción de la central hidroeléctrica Pangué. A las voces de crítica contra el proyecto de grupos ecologistas, se suma el estudio realizado por el centro Eula, en la Universidad de Concepción, que se presentó al Parlamento" (130892)

Otros temas

En la prensa local se ha comentado estos últimos tres meses otros temas sin tener mayor difusión; Estos son la situación de Lozapenco, la erupción del volcán Copahue, inversiones del sector ferroviario y protestas de sectores laborales.

A continuación transcribimos algunos de los titulares aparecidos en los medios de comunicación:

Licitación Lozapenco

Titulares Concepción (aic)

- "Hoy se abre licitación de Lozapenco. Venden plantas uno y dos" (160692)
- "Reunión de acreedores de Lozapenco será el 16. Fijará nueva fecha de licitación" (010792)
- "Loceros muy molestos con el Gobierno. Precio de licitación de Lozapenco les perjudicará" (070892)
- "Comisión regional para estudiar problema locero. El intendente regional nombró una comisión de trabajo para estudiar la actual situación de los trabajadores de la industria Lozapenco y coordinar acciones en favor de la comuna de Penco" (110892)

Erupción volcán Copahue

"Los Angeles: evacuarán 2.000 pehuenches". Concepción,(aic)

"Dos mil habitantes, en su mayoría de la etnia pehuenche, que viven en sectores de Trapa Trapa, Butalebún y Huallali serían evacuados en cualquier momento, por el peligro que corren ante la actividad manifestada por el volcán Copahue. La versión la confirmó el gobernador provincial de Bío quien señaló que en los últimos días, si bien el volcán

ha manifestado una actividad intermitente, las condiciones de riesgo para la zona ha aumentado. Por otro lado, se indicó que producto de la actividad volcánica, las aguas de los ríos Queuco y Lomin, han aumentado su temperatura y se ha observado mortandad de peces" (120892)

Ferrocarriles y transporte

Titulares Concepción, (aic):

- "Forestales evalúan el transporte ferroviario. Ejecutivos recorren industrias y puertos" (010692)
- "FF.CC moderniza sus ramales en octava región. Invertirá 30 millones de dólares" (030692)
- "US\$ 97,8 millones para plan de recuperación de FF.CC. Gran parte de la inversión será en octava región" (010792)
- "Zona tendrá metro tren en 60 días. Anuncio lo hizo Ministro de Transportes" (240792)
- "Reiteran que metrotren será experimental. Entre Chiguayante y Talcahuano" (040892)
- "Argentinos interesados en FF.CC. trasandino. Embajador Cafiero destacó posibilidades"(130892)

Problemas laborales

"Prolongada huelga de trabajadores". Concepción,(aic)

"Doce días completarán en huelga legal, los 500 trabajadores de dos sindicatos de la empresa Forestal Carampangue, que se ubica a unos 90 kilómetros al suroeste de Concepción. Los trabajadores, en su mayoría, se mantienen en las afueras de la planta, con carteles llamando la atención de quienes transitan por

el lugar. Para reunirse y conocer los avances del problema, acuden a la localidad de Laraquete a unos 10 kilómetros. Se indicó, por último, que Forestal Carampangue es una de las empresas que mayor cantidad de madera aserrada exporta en el país, en estos momentos" (130892)

"Concepción: pesqueros denuncian despidos". (aic)

"Dirigentes sindicales del sector pesquero industrial denunciaron, hoy, el despido masivo de personal de varias plantas procesadoras, en la zona de Coronel y Talcahuano. El presidente de la Federación de Sindicatos de Trabajadores Pesqueros del golfo de Arauco, agregó que la empresa aduce cómo causal de despido la baja del dólar, lo que estaría incidiendo en el nivel de las exportaciones. Todos los dirigentes coincidieron en que resulta contradictorio el panorama en zonas como Coronel, donde "por una parte la empresa pesquera se compromete en dar cabida a mineros que quedarán cesantes y por otro, deciden el despido masivo de sus propios trabajadores" (130892)

Problemas carcelarios

Titulares Concepción, (aic):

- "20 días en huelga de hambre 5 reos en cárcel de Concepción" (050892)

Editoriales:

Editorial El Sur, Concepción, (aic):

""Presupuesto para cárceles". Destacamos la entrega de 800

millones de pesos para el mejoramiento de establecimientos carcelarios, este año, en la Octava Región. La inversión resolverá graves problemas de infraestructura en Chillán, Yungay, Yumbel y otros lugares. En Concepción, se anuncia construcción de una cárcel para mujeres" (230692)

Editorial El Sur, Concepción, (aic):

""El problema carcelario". Debe iniciarse, cuanto antes, la modernización del sistema carcelario y penitenciario chileno, por múltiples problemas que vive en la actualidad. Las últimas denuncias son sólo facetas de una profunda crisis del sistema" (060792)